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838 дней до конца войны
Мы свято храним память о славных  
страницах истории нашего народа с. 3

Какое выбрать ремесло
В детском саду №8 «Солнышко» 
прошло интересное мероприятие с. 3

Мнение эксперта
Технологическая безопасность 
требует решительных мер с. 2

Форум в Абхазии
В Сухуме прошел VIII съезд Всемирного 
абхазо-абазинского конгресса с. 2

Нам снятся  
ваши имена
80 лет назад Черкесск был 
освобожден от немецко-
фашистских захватчиков

Около полугода наш город на-
ходился под гнетом немецко-
фашистских захватчиков.  
17 января 1943 года в резуль-
тате стремительного штурма 
советские войска завладели 
зданием вокзала, а вскоре 
полностью зачистили город  
от оккупантов. И сегодня жи-
тели Черкесска бережно хра-
нят память о тех событиях.

К этой дате сотрудники Госу-
дарственной Национальной би-
блиотеки КЧР им. Х. Б. Байра-
муковой подготовили книжно-
иллюстративную выставку 
«Освобождение Черкесска от 
немецко-фашистских захват-
чиков», где можно познако-
миться с литературой и фото-
материалами, отражающими 
события военных лет, а также 
героико-патриотический час 
«Наш город в суровые годы во-
йны», где будет продемонстри-
рован документальный фильм 
«Освобождение г. Черкесска. 
Хроника событий» фотохудож-
ника А. Н. Озорнина. 

Как рассказала нашему корре-
спонденту заместитель директо-
ра Центра военно-патриотиче-
ского воспитания молодежи 
«Авангард» Светлана Тарасова, 
80-ю годовщину освобождения 
Черкесска курсанты центра пла-
нируют отметить традицион-

ным марш-броском по следам 
полков и дивизий РККА, кото-
рые шли от села Чапаевского до 
Псыжа в часы страшного бурана 
и метели, вышвыривая остатки 
бегущих немцев из города. Кро-
ме того, запланировано несение 
вахты памяти и проведение го-
родского исторического диктан-
та по книге Игоря Михайлова 
«160 дней по германскому вре-
мени». А в течение месячника 
памяти будет проведена школь-
ная конференция по книге Е. А. 
Лапко «Дневник «Антилопы». 

Большую работу по установле-
нию имен бойцов, умерших во 
время войны в госпиталях Чер-
кесска и Карачаевска, провел за-
меститель руководителя регио-
нального отделения «Единой 
России» Валерий Дзугаев вместе 
с ребятами из поискового отря-
да «Подвиг». В результате изы-
сканий в Центральном архиве 
Министерства обороны в Мо-
скве и Военно-медицинском ар-
хиве в Санкт-Петербурге уста-
новлены имена более пятидеся-
ти бойцов, захороненных в го-
роде. Усилиями мэрии 
Черкесска проведена рекон-
струкция мемориала на брат-
ском захоронении на старом го-
родском кладбище. 

Хорошим почином стал запуск 
в новом году краеведческого те-
леграм-канала Игоря Михайло-
ва, в котором поденно восста-
новлены события морозного 
января 1943 года.
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Глава Карачаево-Черкесии 
Рашид Темрезов провел рас-
ширенное совещание с члена-
ми Правительства и главами 
муниципальных городов  
и районов.

Речь шла о реализации пору-
чений, данных в ходе недавней 
встречи с Президентом России 
Владимиром Путиным. Руково-
дитель региона поставил зада-
чи по социально-экономиче-
скому развитию республики на 
2023 год.

«Прежде, чем мы приступим к 
обсуждению приоритетных за-
дач по социально-экономическо-
му развитию республики на теку-
щий год, — отметил Р. Темрезов, 
— еще раз хочу обратить ваше 
внимание на то, что продолжает-
ся так называемый «высокий» 
туристический сезон. На курорты 
республики ежедневно, а особен-
но в выходные и праздничные 
дни, будет приезжать много тури-
стов. Это значит, что мы продол-
жаем работать в режиме повы-
шенной готовности. Теперь о 
стратегических планах и задачах 
на текущий 2023 год. Начну с по-
ручений, которые были даны 
Президентом Российской Феде-
рации Владимиром Владимиро-
вичем Путиным в ходе нашей 
встречи в Кремле. Первое, чем 
поинтересовался глава государ-
ства, — это точки роста экономи-
ки республики. Для нас это про-
мышленность, сельское хозяй-
ство и туризм. Мы смогли мини-
мизировать возникающие риски 
в период структурной перестрой-
ки экономики в 2022 году в усло-
виях внешнего санкционного 
давления. Этого удалось достичь 
путем реализации федеральных 
и региональных антикризисных 
мер, в том числе благодаря актив-
ной инвестиционной деятельно-
сти на территории республики. 

Реализация инвестпроектов, 
которые вошли в Модель эко-
номического развития, рассчи-
танную до 2030 года, позволит 
нам создать до 10 тысяч высо-
котехнологичных рабочих 
мест, преимущественно в сфере 
промышленности и производ-
ства строительных материалов, 
в перерабатывающих отраслях, 
экономике, гидроэнергетике. В 
целях дальнейшего развития 
реального сектора экономики, 
создания новых рабочих мест и 

стимулирования импортозаме-
щающих производств мною 
принято решение объявить 
2023 год Годом развития про-
мышленности. Это станет толч-
ком для развития экономики и 
республики в целом». 

Рашид Темрезов поручил пред-
седателю Правительства респу-
блики взять под личный кон-
троль формирование Плана про-
ведения Года развития промыш-
ленности, в который должны 
быть включены следующие ме-
роприятия: разработка регио-
нальной стратегии развития про-
мышленности в республике на 
пять лет, организация работы по 
созданию промышленного парка 
на территории КЧР с включени-
ем его в реестр Минпромторга 
России, организация участия ре-
гиона в крупных российских и 
международных конгрессно-вы-
ставочных мероприятиях в сфе-
ре промышленности, проведение 
конгрессно-выставочных и вы-
ставочно-ярморочных меропри-
ятий в сфере промышленности 
на территории региона на еже-
годной основе и др.

Сельское хозяйство, отметил 
Темрезов, на сегодняшний день 
не менее приоритетная отрасль 
экономики. С учетом новых вы-
зовов, связанных с необходимо-
стью обеспечения продуктовой 
безопасности страны, становит-
ся актуальным создание новых 
отечественных импортозамеща-
ющих продуктовых линеек. Для 
нашего региона перспективным 
является садоводство, мясное и 
молочное животноводство. Про-
должается реализация двух 
крупных инвестпроектов в дан-
ных отраслях. Правительству 
республики поручено изучить 
социальную и экономическую 
значимость новых инвестицион-

ных проектов в сфере сельского 
хозяйства, четко выстроить пла-
ны работы на год, уточнить по-
тенциальные риски, узкие места, 
которые нужно проработать со-
вместно с федеральным центом. 

2023 год в соответствии с ре-
шением Президента В. Путина 
объявлен Годом педагога и на-
ставника. Наша общая задача — 
сделать все, чтобы профессия 
педагога вышла на качественно 
новый уровень. В Карачаево-
Черкесии создан региональный 
организационный совет по про-
ведению Года педагога и настав-
ника, утвержден межведом-
ственный План мероприятий.  

К числу важнейших задач на те-
кущий год Рашид Темрезов отнес 
социальную догазификацию, 
строительство дорожной инфра-
структуры, улучшение качества 
водоснабжения, благоустройство 
населенных пунктов, реализа-
цию мер социальной поддержки 
различных категорий граждан.

— Мы живем в очень ответ-
ственное время. Сейчас россий-
ские военнослужащие, в том чис-
ле и наши земляки, выполняют 

задачи по линии бое-
вого соприкоснове-
ния с украинскими 
неонацистами. Мы 
ни на минуту об этом 
не забываем и про-
должим выполнять 
весь комплекс необ-
ходимых мер по обе-
спечению их самым 
необходимым, про-

должим поддерживать их семьи, 
в том числе за счет реализации 
различных мер социальной под-
держки. Нам всем очень важен 
деловой, и я бы даже сказал бое-
вой, настрой на созидательную 
работу, стремление улучшить 
качество жизни наших граждан и 
огромное желание видеть нашу 
страну сильной и безопасной, — 
сказал на совещании Глава КЧР 
Рашид Темрезов. 

Члены Правительства доло-
жили главе региона о результа-
тах работы своих министерств и 
обозначили приоритетные зада-
чи по направлениям на 2023 год.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Настрой на созидание 
улучшает жизнь каждого

На особом контроле
Глава Карачаево-Черкесии Рашид Темрезов провел совеща-

ние по вопросу оказания помощи семьям военнослужащих из 
Карачаево-Черкесии, выполняющих боевые задачи на терри-
тории новых субъектов Российской Федерации. Участники 
совещания доложили по вопросу формирования дополни-
тельной помощи от Карачаево-Черкесской Республики для 
нужд военнослужащих и о том, как налажен оперативный кон-
такт с командованием воинских частей и МЧС по доставке гу-
манитарных грузов. Кроме того, на совещании была озвучена 
информация об итогах осенней призывной кампании.

Для сохранности автодорог республики
Новый комплекс автоматического весога-

баритного контроля появился в Карачаево-
Черкесии в рамках нацпроекта «Безопас-
ные качественные дороги». Он установлен 
на участке км 11+900 автомобильной доро-
ги «Черкесск–Исправная–Сторожевая». До 
1 марта комплекс будет работать в тестовом 

режиме, а при успешном завершении тестового периода нач-
нет работу в штатном режиме. Используется комплекс для со-
хранности автомобильных дорог общего пользования регио-
нального и межмуниципального значения республики.

По программе «Земский доктор»
С 2018 по 2022 год в Карачаево-Черкесии по про-

грамме «Земский доктор» для работы в сельских 
населенных пунктах и малых городах был при-
влечен 141 врач. В наступившем году  по этой 
программе для работы в сельской местности 
будет привлечено еще 20 высококвалифициро-
ванных медиков. Реестр должностей утвержден 
Министерством здравоохранения КЧР.

Олимпиада для юных интеллектуалов
В Карачаево-Черкесии стартовал региональный этап Все-

российской олимпиады школьников. Первыми в спор за по-
беду вступили юные знатоки искусства (мировой художе-
ственной культуры) — их олимпиада прошла 12 января. Вче-
ра с олимпиадными заданиями справлялись юные экономи-
сты. Всего же олимпиады в нашем регионе пройдут по 19 
дисциплинам школьной программы. Соревнования, кото-
рые отличаются от обычных предметных олимпиад повы-
шенной сложностью и нестандартностью заданий, будут 
проводиться почти каждый день до 22 февраля. По итогам 
регионального тура будет сформирована команда, которая 
представит регион на заключительном этапе с 16 марта по 30 
апреля.

Помощь по соцконтракту
В республиканском центре в прошлом году заключили 409 

социальных контрактов — это почти вдвое больше, чем в 2021 
году. Финансовая помощь для преодоления трудной жизнен-
ной ситуации горожанам предоставлена по 126 соцконтрак-
там, для поиска работы — по 109. Больше всего — 174 контрак-
та — жители города заключили на осуществление предприни-
мательской деятельности. Программа социальных контрак-
тов будет продолжена и в этом году. Подробную информацию 
можно получить в УСЗН по номеру телефона 26-14-17.

На пульсе
Почетную вахту памяти несут курсанты центра «Авангард»

Сегодня мало кто представляет 
себе комфортную жизнь  
без тепла голубого огня. А в 60-е 
годы прошлого столетия о том, 
что газ придет в каждый дом, 
даже не мечтали. Повсеместное 
использование природного газа, 
его доступность — результат 
длинного и непростого пути, 
пройденного коллективом  
АО «Газпром газораспределение 
Черкесск»

9 января 1963 года исполком 
Карачаево-Черкесского областно-
го Совета депутатов трудящихся 
принимает решение о создании  
в Черкесске межрайонной конто-
ры по эксплуатации газового хо-
зяйства — «Черкесскмежрайгаз». 
Наряду с этим начинается строи-
тельство газовых сетей и объектов 
газоснабжения сначала в Черкес-
ске, а затем и по всей Карачае-
во-Черкесии. 25 июня 1964 года 
в северной части Черкесска был 
зажжен первый голубой факел, 
положивший начало полувекового 
тернистого пути газификации ре-
спублики. Благодаря усердию со-
трудников треста к 1988 году в Ка-
рачаево-Черкесской автономной 
области было газифицировано 92 
тысячи квартир, из них треть  — 
природным сетевым газом. В 1995 
году предприятие приобрело ста-
тус юридического лица и стало 
закрытым акционерным обще-
ством «Карачаево-Черкесскгаз». 
Несмотря на сложные экономиче-
ские и политические условия того 

времени, предприятие смогло со-
хранить целостность и сосредото-
чить усилия на выполнении своей 
главной миссии — надежной и 
безопасной транспортировке газа 
потребителям. 

В 2012 году предприятие переи-
меновано в закрытое акционерное 
общество «Газпром газораспре-
деление Черкесск», став полно-
правной частью газораспреде-
лительного комплекса страны с 
единой технической, экономиче-
ской и информационной полити-
кой. 60-летний юбилей компания 
встречает с растущими производ-
ственными показателями, прочно 
закрепив за собой статус надеж-
ного партнера и облик социально 
ответственного бизнеса.

Уровень обеспеченности регио-
на голубым топливом составляет 
84,3 %. Реализуемые программы 
газификации позволяют с опти-
мизмом смотреть в будущее и 
уверенно продвигаться к цели — 
завершить полную технически 
возможную газификацию респу-
блики. В ближайшие годы газ бу-
дет доведен до всех населенных 
пунктов, в том числе до самых от-
даленных и труднодоступных. Та-
ких как высокогорные села в Уруп-
ском районе, аулы в Учкуланском 
и Тебердинском ущельях, курорт-
ный поселок Домбай. А благодаря 
бессрочной программе догазифи-
кации, которая идёт опережающи-
ми темпами, природный газ станет 
доступен всем желающим.

Несмотря на амбициозные про-
екты по газификации, основной 
задачей для коллектива «Газпром 
газораспределение Черкесск» 
остается эксплуатация сложной 
системы газораспределения и 

надежное газоснабжение потре-
бителей. В зону ответственности 
компании входят почти 4 тыс. 
километров газовых сетей и бо-
лее 1,5 тыс. сооружений на них. 
Компания обеспечивает газоснаб-
жение более 120 тыс. абонентов, 
транспортирует газ 233 промыш-
ленным предприятиям и свыше  
2 тыс. коммунально-бытовым 
объектам. 

Коллектив АО «Газпром газо-
распределение Черкесск» — це-
леустремленная, слаженная и 
трудолюбивая команда професси-
оналов, бережно хранящая тради-
ции и наработанный годами опыт. 
Преемственность поколений  — 
одна из отличительных черт га-
зовиков. В компании трудятся 
целыми династиями, от поколения 
к поколению передавая уважение 
и любовь к мужественной и столь 
необходимой людям профессии. 

Компании «Газпром газораспределение 
Черкесск» — 60 лет

Черкесск, 25 июня 1964 года. Зажжен первый голубой факел, положивший начало газификации КЧАО

Дата

Благодарные земляки увеко-
вечили память заслуженного 
работника муниципальной 
службы КЧР, кандидата фи-
лософских наук, почетного 
доктора Карачаевского НИИ 
Нюр-Магомеда Лайпанова, 
присвоив его имя Дворцу 
культуры. 

На территории Дворца культу-
ры было многолюдно задолго до 
того, как появились официаль-
ные лица — глава администра-
ции Малокарачаевского района 
Рамазан Байрамуков, глава рай-
она Умар Тамбиев, главы всех 
сельских поселений, депутат-
ский корпус района, руководи-
тели общественных организа-
ций, представители трудовых 
коллективов и учебных заведе-
ний, жители Красного Кургана и 
близлежащих сел.

Лайпанов ушел из жизни, не 
дожив до шестидесяти лет всего 
несколько месяцев. Прекрасный 
возраст для того, чтобы жить и 
работать, с удовлетворением от-
мечая и прожитые годы, и прой-
денные — с честью! — рубежи, 

но нет, в августе 2019 года в мире 
стало меньше на одного светло-
го, порядочного, честного, обла-
дающего огромной и явно не 
книжной по своему происхож-
дению эрудицией, несшего по 
жизни так много добра и света 
человека… 

— Нюр-Магомед Османович 
был главой села Красный Кур-
ган, в котором родился и вырос, 
почти 30 лет, еще два года руко-
водил Малокарачаевским райо-
ном. Лайпанов первым и един-
ственным в районе 
внедрил в Красном 
Кургане местное са-
моуправление в 
полном объеме, 
объединив всю его 
бюджетную сеть в 
единый комплекс, 
взяв под непосредственное 
управление муниципалитета 
подразделения образования, 
здравоохранения, культуры, 
жилищно-коммунального хо-
зяйства, спорта. Под его руко-
водством и при его непосред-
ственном участии в селе была 
построена мечеть, рассчитан-
ная на 1000 человек, благоу-
строены православное и му-
сульманское кладбища, риту-
альный дом, асфальтированы 

соборная площадь, централь-
ная усадьба, капитально отре-
монтированы здания админи-
страции, почты, связи, постро-
ен пешеходный вантовый мост, 
соединяющий восточную сто-
рону села с центром… — сказал 
Рамазан Байрамуков, открывая 
митинг.

— Благодаря своей инициа-
тивности, ответственности и на-
стойчивости, ясному видению 
цели и четкому пониманию ме-
ханизмов ее достижения Нюр-

Магомед Османо-
вич приложил руку 
к решению многих 
вопросов, которые 
прорабатывались и 
получили свое раз-
витие на федераль-
ном и региональном 

уровнях, что позволило произ-
вести капитальный ремонт в 
многоквартирных домах посе-
ления, — продолжает перечень 
добрых дел Лайпанова Умар 
Тамбиев, — произведен капи-
тальный ремонт их кровель, 
утеплены фасады. Одна только 
программа переселения из ава-
рийного жилья позволила улуч-
шить жилищные условия 360 
жителям села.

— Нюр-Магомед терпеливо 
выслушивал каждого и каждому 
искренне пытался помочь, даже 
если собственные дела — теку-
щие, общественные, научные, 
литературные — горели, что на-
зывается, «синим пламенем», — 
говорили друзья, для 
которых смерть Лай-
панова стала глубо-
ким личным потрясе-
нием. 

Тот, кто жил для людей…
В селе Красный Курган Малокарачаевского района открыта  
мемориальная доска Нюр-Магомеду Лайпанову
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»
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для сокращения имеющейся потребности системы образования 
в педагогических работниках, а также повышения престижа пе-
дагогической профессии и привлечения молодых специалистов 
в образовательные организации Глава КЧР предложил закре-
пить на региональном уровне меры материального поощрения 
для данной категории педагогических работников.

К С Т А Т И ,
ОЛЕГ ДЕРГАЧЕВ

 генеральный директор ООО  
«Газпром межрегионгаз Черкесск»

«Газпром 
газораспределение 

Черкесск» — это прежде 
всего люди, которые 

каждый день подают пример  
ответственности и высокого 

профессионализма.  
Хочу поблагодарить 
каждого сотрудника 

за те идеи, силы, старания, 
которые они вносят 
в копилку нашего  
общего успеха.

Точки роста 
экономики КЧР — 
промышленность, 
сельское хозяйство  
и туризм

Нюр-Магомед Лайпанов был награжден медалью «За заслуги пе-
ред Карачаево-Черкесской Республикой», орденом «За заслуги 
перед Умой» II-й степени Координационного центра мусульман 
Северного Кавказа, почетными грамотами Президиума Народно-
го Собрания КЧР, Правительства КЧР, Министерства сельского 
хозяйства и продовольствия РФ, Министерства образования и на-
уки КЧР, нагрудным знаком «За активное участие во Всероссий-
ской сельскохозяйственной переписи».
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Исмаила Хачирова —  предсе-
дателя известного на всю стра-
ну колхоза «Родина» Прику-
банского района, заслуженно-
го работника сельского хозяй-
ства СССР, видного 
общественно-политического  
и хозяйственного деятеля, на-
родного депутата Верховного 
Совета СССР, награжденного 
орденом Трудового Красного 
Знамени, — помнят в респу-
блике многие. Вся его жизнь — 
это пример самоотверженно-
го труда на благо Родины. 

Исмаил Азретович родился в 
высокогорном карачаевском ау-
ле Верхняя Мара. Его отец, Аз-
рет Юсуфович, человек трудо-
любивый, возглавлял звено ку-
курузоводов в колхозе им. Тель-
мана. Мать, Зорум Токаловна, 
воспитывала пятерых детей, ра-
ботала в колхозе, там, где могла 
принести больше пользы. 

Но размеренную жизнь ауль-
чан резко изменила Великая От-
ечественная война. В сентябре 
1941 года отца Исмаила и других 
мужчин проводили на фронт. 
Мать осталась одна с пятью ре-
бятишками на руках, старшему 
из которых исполнилось только 
10 лет. В 1942 году семья полу-
чила весть о том, что Азрет Ха-
чиров погиб смертью храбрых…

Но это были не все страдания, 
отмеренные семье Хачировых. 
Осенью 1943 года, глубокой но-
чью, стуком прикладов в дверь 
солдаты и энкавэдэшники вы-
гнали женщин, стариков, детей 
из домов и за считаные часы по-
грузили в товарные вагоны. И 
только спустя  14 лет они смогли 
вернуться на родину. 

Исмаил Азретович окончил 
Григорополисский сельскохо-
зяйственный техникум, затем — 
Ставропольский сельскохозяй-
ственный институт. Получен-
ные знания молодой агроном 
успешно применял в колхозе 
«Родина». 

Энергичного молодого чело-
века замети-
ли — он стал 
начальником 
управления 
сельского хо-
зяйства При-
кубанского 
района. А в 1979 году Исмаила 
Азретовича избрали председа-
телем колхоза «Родина», где он 
в свое время начинал трудовой 
путь. Здесь и раскрылся боль-
шой талант Хачирова как руко-
водителя. 

Под его началом в колхозе бы-
ли внедрены самые передовые 
технологии, создана собствен-
ная перерабатывающая отрасль, 
включавшая 12 колхозных 

предприятий (цеха по произ-
водству комбикормов, расти-
тельного масла, гречневой кру-
пы, макаронных изделий, пе-
карня, мельница и др.). До этого 
подобной практики не было ни в 
одном коллективном хозяйстве 
региона. Более того, колхоз «Ро-
дина» шесть раз становился по-
бедителем всесоюзных соцсо-
ревнований.

— Исмаил Азретович делал все 
возможное для комфорта и 
удобства сельских тружени-
ков,  — вспоминает своего кол-
легу директор Государственной 
Национальной библиотеки КЧР 
им. Х. Б. Байрамуковой Салых 
Хапчаев. — С Хачировым я был 
знаком давно, еще с 70-х годов. 
Он работал в обкоме комсомола 
в то время, когда я был первым 
секретарем Прикубанского рай-
кома комсомола. Часто встреча-
лись, решали различные произ-
водственные вопросы. Тогда 
набирали  механизированные 
комсомольско-молодежные 
звенья. Мы организовывали их 
на территории Прикубанского 
района, в частности в колхозе 
«Кубань». Если говорить об Ис-
маиле как о человеке, то он был 
очень принципиальным и поря-
дочным, всегда держал обеща-
ния. Я часто видел, как к нему 
обращались простые люди, и он 
делал все возможное, чтобы им 
помочь. Его волновали вопро-
сы, связанные со строитель-
ством школы, ФАПов и т. д. 

По словам Хапчаева, Исмаил 
Азретович делал все возможное 
для комфорта и удобства сель-
ских тружеников. Его старания-
ми село Чапаевское стало одним 
из самых благоустроенных и 
развитых населенных пунктов 
республики. Оно было полно-
стью газифицировано еще в со-
ветские годы. Здесь силами кол-
хоза построили лучшую в КЧАО 
школу с плавательным бассей-
ном, которая, кстати, сегодня 
носит имя И. Хачирова, совре-
менный детский сад, Дворец 
культуры, спортивно-оздорови-
тельный комплекс.

Будучи депутатом Верховного 
Совета СССР, Хачиров активно 

защищал интересы своего наро-
да. Он входил в инициативную 
группу депутатов, благодаря ко-
торым в 1989 году была принята 
Декларация «О признании неза-
конными и преступными ре-
прессивных актов против наро-
дов, подвергшихся насильствен-
ному переселению, и обеспече-
нии их прав».

На протяжении многих лет, за-
нимая ответственные посты и 

представляя интересы народа в 
законодательных органах раз-
ных уровней, Хачиров всегда ру-
ководствовался правдой и инте-
ресами простых тружеников. До 
последних дней жизни он вел ак-
тивную общественную деятель-
ность, возглавляя национальную 
организацию «Джамагат». Всег-
да поддерживал талантливую 
молодежь, которая сегодня про-
должает его дело по развитию 
Карачаево-Черкесии.

Своими воспоминаниями о Ха-
чирове поделился и заместитель 
министра КЧР по делам нацио-
нальностей, массовым коммуни-
кациям и печати Ислам Хубиев.

— С Исмаилом Азретовичем 
мне посчастливилось быть зна-
комым лично. Запомнился он 
мне как человек с сильным ха-
рактером, справедливый и от-
крытый. Каждая встреча с ним 
была запоминающаяся и полез-

ная, так как он любил делиться 
своим богатым опытом государ-
ственного и партийного деяте-
ля. Из его уст постоянно звучали 
назидательные слова и ценные 
советы. Позже, когда я стал за-
ниматься исследовательской 
работой, имя Исмаила Хачиро-
ва, наряду с Азретом Урусовым, 
Абдулом Кубановым, Владими-
ром Хубиевым, мне встречалась 
в различных архивных доку-
ментах. Кстати, он с 2004 года 
являлся последним руководите-
лем общественной организации 
«Джамагат». Позже участвовал 
в консолидации других обще-
ственных организаций, пред-
ставляющих интересы карача-
евского народа, и создании но-
вой организации «Къарачай 
Алан Халкъ», — рассказывает 
Хубиев. 

Исмаил Азретович Хачиров 
был принципиальным в вопро-
сах, касающихся развития, 
культуры, благосостояния свое-
го народа, и до последнего дня 
жизни оставался верен идее со-
циализма. Даже после распада 
СССР он продолжал несколько 
лет руководить колхозом. И на 

поприще депутатской деятель-
ности Исмаил Азретович дей-
ствовал во имя укрепления 
дружбы, взаимопонимания, со-
гласия и мира между всеми на-
родами. Всецело посвящал себя 
наказам и пожеланиям избира-
телей, решению насущных во-
просов граждан. За три года к 
нему, как к народному депутату, 
обратились 2000 избирателей со 
всей республики. Более 60 % жа-
лоб и заявлений были решены 
положительно. 

Именно по инициативе Исма-
ила Азретовича Хачирова уве-
ковечена память героической 
карачаевской матери, сохранив-
шей нацию в жестокие годы де-
портации. Мемориал установ-
лен в селе Учкекен Малокарача-
евского района. 

Трудно в одной статье расска-
зать о многогранной жизни Ис-
маила Азретовича, его огромном 
вкладе в развитие Карачаево-
Черкесии. В нем, как в зеркале, 
отразился портрет времени, в ко-
тором жили республика, страна 
на протяжении полувека. Стой-
кий борец за правду и справедли-
вость, за интересы сельского тру-
женика, настоящий образец на-
стойчивости и целеустремленно-
сти в труде — таким останется в 
нашей памяти Исмаил Хачиров. 

Исмаил Хачиров умер 14 марта 
2014 года на 76-м году жизни. Он 
всегда был истинным патрио-
том, которому небезразлична 
судьба своего народа и благопо-
лучие многонациональной Ка-
рачаево-Черкесии. 
АРМИДА КИШМАХОВА

Человек-
легенда
10 января исполнилось 
85 лет со дня рождения 
Исмаила Хачирова

Для участия в форуме прибы-
ли представители абхазо-аба-
зинской диаспоры из 11 стран. 
Напомним, Всемирный абха-
зо-абазинский конгресс — об-
щественная организация, ко-
торая вот уже 30 лет объеди-
няет абхазов, абазин и убы-
хов, проживающих как  
на исторической родине,  
в Абхазии, так и в странах рас-
селения диаспоры: в России, 
Турции, Сирии, Иордании, ев-
ропейских странах, США  
и других странах. 

В работе съезда в качестве по-
четных гостей приняли участие 
президент Абхазии Аслан Бжа-
ния, вице-президент Бадра Гун-
ба, спикер парламента Лаша 
Ашуба, секретарь Совета безо-
пасности Сергей Шамба, депута-
ты Парламента, министры, об-
щественные и политические де-
ятели страны.

До открытия форума делегаты 
возложили цветы к памятнику 
жертв Отечественной войны 
1992–1993 гг. Символично, что в 
этот же день в центральном пар-
ке города Сухума был открыт 
памятник основателю абхазо-
абазинского конгресса, видному 
абхазскому государственному 
деятелю, ученому Тарасу Миро-
новичу Шамбе. 

О значимости съезда

Делегатов и гостей съезда при-
ветствовал глава государства 
Аслан Бжания.

— История создания Всемир-
ного абхазо-абазинского кон-
гресса отсылает нас ко времени, 
когда над абхазским народом 

нависла серьезная угроза. В 1992 
году, когда шла Отечественная 
война народа Абхазии, в селе 
Лыхны состоялся первый кон-
гресс Международной ассоциа-
ции абхазо-абазинского народа. 
Главной его задачей было объе-
динение народа, вставшего на 
защиту своей Родины. Конгрес-
су удалось решить судьбонос-
ные для абхазского народа во-
просы. Он смог объединить аб-
хазов, абазин и представителей 
других братских народов, про-
живающих по всему миру. Их 
всех объединила идея — защита 
Абхазского государства. Кон-
гресс расширял сферы своей де-
ятельности. Не только в Абха-
зии, но и в Российской Федера-
ции, Сирии, Турции, Иордании, 
европейских странах проводи-
лись встречи, посвященные об-
суждению жизненно важных 
для Абхазии вопросов — сказал 
Аслан Бжания.

Президент особо отметил за-
слуги тех, кто стоял у истоков 
создания ВААК. Пожелал боль-
ших успехов Конгрессу, объеди-
няющему в одну большую се-
мью абхазо-абазинский народ.

 
Планов громадье

С приветственной речью к де-
легатам и гостям съезда обра-
тился председатель Высшего со-
вета ВААК Мусса Экзеков. На-
помнив об истории создания 
конгресса, он сказал:

— Вокруг идеи объединения 
народа Абаза сплотились пред-
ставители нашего этноса по все-
му миру. Среди них был и руко-
водитель местного отделения 
ВААК в турецком городе Хайлар 

Эрдинч Атейба. С глубокой скор-
бью мы восприняли на прошлой 
неделе новость о его внезапной 
смерти. 

Делегаты съезда минутой мол-
чания почтили память Эрдинча 
Атейба. По словам Экзекова, со 
времени VII съезда ВААК, про-
шедшего в октябре 2017 года, 
мир сильно изменился, но, не-
смотря на все это, ВААК продол-
жает активно воплощать в 
жизнь проекты, утвержденные в 
программе конгресса. 

— Сегодня у нас особый съезд, 
так как Всемирному абхазо-аба-

зинскому конгрессу исполни-
лось 30 лет. 30 лет с точки зре-
ния истории — это небольшой 
срок, а для нас это повод проана-
лизировать проделанную рабо-
ту и наметить стратегические 
планы на будущее. С момента 
основания организации одной 
большой семьей мы системно 
реализуем проекты, направлен-
ные на сплочение народа, созда-
ние условий для возвращения 
соотечественников на историче-
скую родину, укрепление и раз-
витие гражданского общества, 
сохранение родного языка, 

культуры и традиций, — подчер-
кнул Мусса Экзеков. 

Экзеков рассказал, что счита-
ет главным достижением дея-
тельности ВААК за пять лет 
создание прочной команды, ко-
торая успешно решает постав-
ленные перед ней задачи. Это 
позволяет конгрессу строить 
долгосрочные планы в различ-
ных областях.

Также Мусса Хабалевич вы-
сказал свое мнение о том, что 
нужно сделать для возвращения 
репатриантов на историческую 
родину. Он отметил, что нужно 
не просто предоставить жилье 
соотечественникам, а создавать 
для них рабочие места и пер-
спективы на будущее. Для этого 
нужно создать благоприятный 
инвестиционный климат и раз-
вивать различные области.

Отчитались  
о проделанной работе

Доклад о проделанной конгрес-
сом работе за отчетный период 
сделал руководитель аппарата 
ВААК Кан Тания. По его словам, 
в марте 2018 года была принята 
новая редакция Устава ВААК, 
исходя из которой за прошедшие 
годы была сформирована раз-
ветвленная структура регио-
нальных и местных отделений и 
создана система членства в орга-
низации. Тания проинформиро-
вал, что в общей сложности на 
данный момент открыто 75 пред-
ставительств ВААК по всему ми-
ру: 11 из них — региональные от-
деления, которые открываются в 
разных странах и субъектах Рос-
сии, 54 местных отделения в Аб-
хазии и 10 — в Турции. 

— Вся структура работает на 
основании ежегодно утверждае-
мой председателем Высшего со-
вета программы. За 5 лет актив-
ной работы в Абхазии реализо-
вано 107 проектов. Пандемия 
коронавируса серьезным обра-
зом повлияла на количество ре-
ализованных проектов на ме-
стах. На период ковида команда 
конгресса адаптировала меро-
приятия и благотворительные 
акции на медицинскую помощь 
населению. Свой формат веща-
ния изменил и информацион-
ный портал ВААК. Вся работа 
местных отделений строится на 
модели «Алашара» по развитию 
этноса, которая уже более 10 лет 
успешно реализуется во всех 
абазинских аулах Карачаево-
Черкесской Республики. Эта мо-
дель предполагает открытие 
местных отделений — обще-
ственных советов в населенных 
пунктах, в которые входят ак-
тивные жители, желающие со-
зидать, — сказал руководитель 
аппарата ВААК. 

Тания рассказал о том, что в 
Абазаште общественные советы 
систематически собираются и 
определяют приоритетные за-
дачи по развитию села, пишут 
сметы и собирают финансовые 
средства на их реализацию. По 
его словам, самым свежим про-
ектом можно назвать открытие 
швейной фабрики в Красном 
Востоке, благодаря чему созда-
но более 200 рабочих мест с вы-
сокими зарплатами. 

За 5 лет на реализацию проек-
тов, содержание всей команды и 
информационное сопровожде-
ние деятельности ВААК вложе-
но более 100 млн рублей. 

О работе женского совета ВА-
АК рассказала журналист, док-
тор филологических наук Екате-
рина Бебия. С приветственными 
речами выступили главы деле-
гаций и гости съезда. 

В программе съезда была и де-
монстрация художественного 
фильма на абазинском языке 
«Три брата». Фильм создан 
Международным объединением 
«Алашара» по мотивам сказки 
Татлустана Табулова «Как три 
брата обманули князя». 

Итоги

Выступившие делегаты отме-
тили слаженную работу коман-
ды профессионалов, которым 
удалость расширить географию 
конгресса. На сегодняшний 
день создано 75 региональных 
и местных отделений ВААК, 
реализовано 107 крупных про-
ектов.

После обсуждения докладов 
Высшего совета и Ревизионной 
комиссии ВААК были проведе-
ны выборы. Избран новый со-
став Высшего совета, а вот пред-
седатель остался прежним. За 
кандидатуру Муссы Экзекова 
делегаты проголосовали едино-
гласно. 
АРМИДА КИШМАХОВА

Создана прочная команда, которая успешно решает сложные задачи
В Абхазии прошел очередной, VIII, съезд Всемирного абхазо-абазинского конгресса

Росреестром ведутся работы 
по переводу в электронный 
вид материалов и данных, хра-
нящихся в Государственном 
фонде данных, полученных  
в результате проведения зем-
леустройства (ГФДЗ). Оциф-
ровка архивных землеустрои-
тельных документов прово-
дится в рамках реализации  
в республике госпрограммы 
РФ «Национальная система 
пространственных данных».

В соответствии с планом дан-
ной программы, до конца 2022 
года необходимо было оцифро-
вать 50% материалов ГФДЗ. На 
конец октября управлением уже 
переведено в электронный вид 
более 33 тысяч единиц землеу-
строительной документации, 
что составляет 82 % от общего 
количества документов, подле-
жащих сканированию.

Как пояснили в Управлении 
Росреестра по КЧР, к документам 
фонда обращаются юридические 
лица, индивидуальные предпри-
ниматели, кадастровые инжене-
ры, правообладатели земельных 
участков, органы государствен-
ной власти и местного самоу-
правления, председатели садо-
водческих некоммерческих объ-
единений, судебные и правоохра-
нительные органы в различных 
ситуациях. Эти документы содер-
жат исходные данные для прове-
дения кадастровых работ, они 
позволяют подтвердить факт су-
ществования земельных участ-
ков в определенных границах на 
момент его предоставления и 
формирования. 
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

Данные 
переведут  
в «цифру»

В настоящее время значи-
мость станкоинструменталь-
ной промышленности возрас-
тает невиданными темпами, 
поскольку она выступает 
мощным драйвером разви-
тия экономического потенци-
ала страны и фактором обе-
спечения ее технологической 
безопасности.

Правительство расширило 
программу поддержки станко-
инструментальной промышлен-
ности. В программу субсидиро-
вания включены производители 
промышленных роботов и робо-
тотехнических устройств. До-
ступ к господдержке 
у таких предприя-
тий появится уже в 
2023 году.

Вместе с тем, по 
данным Росстата, 
Минпромторга, раз-
витие данной отрас-
ли отстает от мировых показате-
лей, что не позволяет внедрять 
наиболее прогрессивные техно-
логии, проводить замену уста-
ревшего станочного оборудова-
ния и выпускать уникальную 
продукцию. В сложившихся гео-
политических условиях отстава-
ние в данной отрасли ставит под 
угрозу процессы импортозаме-
щения и повышает риски безо-
пасности России.

Между тем в обозримой исто-
рической ретроспективе можно 
наблюдать расцвет станкострое-
ния (во времена СССР), когда 
был взят курс на приоритетное 
развитие тяжёлой промышлен-
ности в стране. В этот период по-
зиции технико-технологическо-

го потенциала были на высоком 
мировом уровне, о чем говорит 
тот факт, что даже Япония поку-
пала станки в СССР. Сегодняш-
няя же ситуация, к сожалению, 
говорит о том, что те прежние 
конкурентные позиции утраче-
ны, данная отрасль характеризу-
ется дефицитом эффективной 
научно-инновационной инфра-
структуры и ее необходимо воз-
рождать. 

Каковы основные причины те-
кущего состояния станкоинстру-
ментальной промышленности? 
Это проблемы общеэкономиче-
ского характера, а также дефицит 
высококвалифицированных ка-
дров, способных эффективно 
включиться в высокотехноло-
гичные производственные про-
цессы, отсутствие ряда ключе-
вых компетенций разработчиков 
технических проектов, отсут-
ствие соответствующего метро-
логического обеспечения и др.

Новый виток развития отрасли 
получил свое продолжение в при-
нятой Стратегии развития стан-

коинструменталь-
ной промышленно-
сти на период до 2035 
года, утвержденной 
распоряжением Пра-
вительства РФ в 2020 
году. Вместе с тем от-
ечественные пред-

приятия отрасли, испытываю-
щие острую потребность в обнов-
лении основных производствен-
ных фондов, не всегда имеют 
такую возможность в связи с их 
низкой покупательной способно-
стью. Без совершенствования ин-
струментов государственного 
регулирования, и в первую оче-
редь за счёт комплексных мер го-
сударственной поддержки, не-
возможно решить быстро эту 
проблему.

В этом плане Постановление 
от 16 декабря 2022 года является 
чрезвычайно важным, посколь-
ку в нем речь идет о субсидиро-
вании производителей станко-
инструментальной продукции.
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

Память

Исмаил Азретович Хачиров был настоящим хозяином земли

В нем, как в зеркале, отразился портрет 
времени, в котором жили республика, 
страна на протяжении полувека

Выступление Муссы Экзекова на съезде

В марте 2014 года Исмаил Хачиров выпустил биографическую 
книгу «Дело всей жизни», где рассказал о своем жизненном пу-
ти, поделился воспоминаниями, опытом. Книга состоит из пяти 
глав. 287 ее страниц повествуют о том, как в послевоенные годы 
наша республика восстанавливалась и развивалась, а некото-
рые отрасли, к примеру сельское хозяйство, даже опережали  
по своим показателям другие регионы Советского Союза.
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— «Памяти много не 
бывает»,  Нюр-
Магомед частенько 
повторял эти слова, — 
сказала на митинге за-

меститель главы администра-
ции Малокарачаевского района 
Ася Гнаева — и я бы даже сказа-
ла, они были его жизненным 
кредо, иначе как объяснить тот 
факт, что он не дал кануть в лету 
в своем родном селе не только 
именам ярких незаурядных лич-
ностей своего народа, но даже 
названиям, отражающим его эт-
нический ареал. Так, в селе есть 
Карт-Джуртская, Учкуланская, 
Хурзукская, Тебердинская, Ду-
утская, Домбайская, Архызская 
улицы. Есть улицы, носящие 
имена Героев Советского Сою-
за, общественных и государ-
ственных деятелей, именитых 
писателей, художников... На-
вечно «прописаны» в селе Ми-
хаил Эфрос и Вадим Парфенов, 
внесшие неоценимый вклад в 
популяризацию и разведение 
карачаевской породы лошадей… 

На мраморной плите мемориа-
ла, посвященного погибшим на 
фронтах Великой Отечествен-
ной войны землякам, выбито и 
имя Героя Советского Союза, 
уроженца Адыге-Хабля Хал-
мурзы Кумукова…

Своеобразные, оригинальные 
штрихи к портрету Лайпанова 
добавили и другие выступаю-
щие, в результате чего многие из 
собравшихся впервые могли уз-
нать, что Нюр-Магомед был та-
лантливым журналистом, он 
перевел на русский язык произ-
ведения Каспота Кочкарова, Ис-
маила Семенова, Муссы Батчае-
ва, Биляла Лайпанова…

Я не знаю, что водило рукой 
поэта, кому он посвящал свои 
строки, написав: «Тот, кто жил 
для вещей, все теряет с послед-
ним дыханьем; тот, кто жил для 
людей, после смерти живет 
средь живых», но они и про 
Нюр-Магомеда Лайпанова, ко-
торый оставил глубокий след на 
родной земле. 
АМИНАТ ДЖАУБАЕВА

Тот, кто жил для людей…

»
с. 1

Вернем утраченные 
позиции

Экспертное мнение

СВЕТЛАНА АЛИЕВА
завкафедрой  
менеджмента  
и предпринимательского 
права СКИ — филиала 
РАНХиГС

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

на форуме состоялось подпи-
сание соглашений о сотруд-
ничестве Всемирного абхазо-
абазинского конгресса с Ко-
митетом по репатриации Ре-
спублики Абхазия, Федера- 
цией культурных центров 
Турции «Абхазфед».

К С Т А Т И ,
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До октября 1942 года гитле-
ровцам на Кавказе везло. По-
следним их успехом на Кавка-
зе был захват Нальчика. Даль-
ше фортуна отвернулась  
от них. Развёрнутое Вермах-
том наступление на Владикав-
каз провалилось. Перешедшие 
в контрнаступление наши вой-
ска в ноябрьских боях остано-
вили наступающего противни-
ка. Конфигурация фронта ока-
залась для немцев крайне не-
выгодной, ещё более она 
осложнилась бы после взятия 
Черкесска Красной армией.

Немцы в Черкесске

Пытаясь остановить наступле-
ние Красной армии, командова-
ние Вермахта заранее создавало 
мощные оборонительные рубе-
жи по рекам Куме и Золке и по 
линии Калаус-Черкесск. На обо-
их рубежах была установлена 
артиллерия, миномёты, обору-
дованы дзоты и пулемётные 
точки. Первую линию немцы 
удержать не смогли, и тогда по-
следовал приказ: как можно 
дольше задержать Красную ар-
мию на втором рубеже — вос-
точнее Черкесска. Штаб 667-го 
немецкого пехотного полка счи-
тал подготовленную оборону 
неуязвимой и рассчитывал 
удержать её до отхода своих ты-
лов в пределах 10–12 суток, к 
тому же гарнизоны усиливались 
спускающимися с гор частями 
2-й ГСД генерала Думитраки, 
входящей в состав румынской 
королевской армии Антонеску. 

Общее количество скопивших-
ся в Черкесске солдат Вермахта 
насчитывало до 25 тыс. человек. 
Но ни «планового отхода», ни 
«отступления по этапам» у окку-
пантов не получилось. Немцы и 
румыны начали покидать Чер-
кесск 6 января 1943 года. Из го-
рода они двигались сплошным 
потоком. Улица Ленина была за-
бита артиллерийскими орудия-
ми с тягачами на конной тяге, 
обозами и фургонами с ранены-
ми. Немцы кричали, торопили 
друг друга, вспоминали очевид-
цы. Особенно большое количе-

ство машин, повозок, лошадей, 
ослов и мулов с тележками со-
бралось на ул. Технической (ны-
не Ставропольская) до спуска к 
Кубани, но пропускная способ-
ность моста напротив аула Псыж 
была низкой, хотя передвижение 
осуществлялось и днём и ночью. 
В последний день бегства из Чер-
кесска немцы стали взрывать же-
лезную дорогу в направлении ст. 
Усть-Джегутинской, а в сторону 
ст. Невинномысской пустили па-
ровоз с закреплёнными на нём 
сзади большими крючьями, ко-
торые ломали и выворачивали 
шпалы, сдвигали рельсы.

Наши наступают

Освобождение северной части 
нынешней территории Карачае-

во-Черкесии осуществлялось 
главными силами 37 армии — 
тремя её основными стрелковы-
ми дивизиями. Командир 2-й 
гвардейской стрелковой диви-
зии Ф. В. Захаров вспоминал: 
«Метель была свирепая. Все до-
роги, а мы шли от Большого со-
лёного озера через с. Николаев-
ское и х. Валуйский, замело, снег 
лепил так, что местами друг дру-
га не видели. С собой тащили 
только «сорокапятки» — проти-
вотанковую артиллерию. Не 
было дорог, снег и сугробы».

План операции был таков: 2-я 
гвардейская и 295-я дивизии на-
ступают на Черкесск с юга через 
ст. Бекешевскую, хутора Холод-
ный Родник и Валуйский. 351-я 
дивизия, обойдя Черкесск с се-
вера, должна была захватить с. 

Чапаевское с окрестными хуто-
рами, а затем нанести удар по 
мосту через р. Кубань. После 
освобождения Черкесска она 
должна уйти на север, создавая 
угрозу с юга ещё занятому нем-
цами Невинномысску. 

Из документов Центрального 
архива МО РФ следует, что бои 
за Черкесск продолжались не 
два дня, как считалось ранее, а 
пять: с вечера 13 января до 6 утра 
18 января 1943 года. 

Генерал Мороз за нас

В 1970 г. в районе перевала 
Клухор в одной из консервных 
банок нашли сохранившуюся 
немецкую газету, датированную 
декабрём 1942-го. В ней сообща-
лось, что «Генерал Мороз, так 

активно помогавший русским в 
зимние месяцы, скоро подаст в 
отставку… Вместе со снегом рас-
тает под лучами весеннего солн-
ца и советская стратегия холода. 
Немецким солдатам нужно по-
дождать ещё месяц, и тогда про-
сторы русских полей снова бу-
дут открыты для наших танков, 
а горы Кавказа для егерей». Не 
дождались.

Поздно вечером 13 января в 
районе боевых действий начался 
небывалый для местных широт 
буран. Сильный восточный ветер 
с 20-градусным морозом свиреп-
ствовал почти четверо суток и 
одинаково затруднял действия 
обеим противоборствующим 
сторонам. Как выяснилось поз-
же, буран также деморализовал и 
вывел из боя подразделения 2-й 

горно-стрелковой дивизии ру-
мын, подошедшие к Черкесску со 
стороны Кавказских гор. Крепко 
потрёпанные при отступлении, 
два батальона этой дивизии по-
могали немцам в обороне Сычё-
вых высот. Два других батальона 
вместе с немцами оборонялись на 
южной окраине Черкесска. Ру-
мынская дивизия вынуждена бы-
ла беспорядочно отступать. Рубе-
жи, предназначенные ей для обо-
роны, вскоре захватили гвардей-
цы, а пути отхода на север, вдоль 
железной дороги Черкесск-Не-
винномысск, румынам отрезали 
подошедшие подразделения 351-
й стрелковой дивизии. Действо-
вать в такой обстановке румынам 
было трудно, и они только ус-
ложняли суматоху, временами 
доходящую до паники. 

В это время нервы каждого сол-
дата и офицера, и наших и враже-
ских, напряглись до предела. Бы-
ла мерзкая, отвратительная по-
года! Не успевал окоченевший 
солдат как следует отогреться в 
заброшенном сарае, выпить го-
рячего чаю, как ему снова прихо-
дилось выходить наружу. Время, 
проведённое в кромешной тьме 
на морозном, пронизывающем, 
казалось, не только тело, но и ду-
шу ветру, длилось очень долго. 
Никто из наступавших солдат не 
высыпался по-настоящему. У 
многих оказались обморожен-
ными пальцы на ногах, щеки, 
уши, носы. 

«Нас не ждали…» 

Утром 15 января у командира 
2-й гвардейской стрелковой ди-
визии Федора Захарова состоя-
лось совещание. Большинство 
единодушно высказалось за не-
медленное выступление. Несмо-
тря на то, что буран дул против-
нику в лицо, а нашим воинам в 
спину, он ограничивал види-
мость местности всем, к тому же 
покрыл толстым слоем снега 
минные поля немцев. Однако 
сковывая все действия обороня-
ющемуся противнику, буран 
способствовал нашим войскам 
совершить скрытый обход его 
укреплённых гарнизонов. К ис-
ходу дня 875-й и 535-й полки 
обошли противника и в районе 
МТФ подошли к р. Овечке, фор-
сировали её и атаковали гитле-
ровцев на втором оборонитель-
ном рубеже. Удар был настолько 
внезапным, что враг даже не 
успел открыть огня. Гвардейцы 
захватили на огневых позициях 
артиллерийскую батарею. Тща-
тельно продуманный гитлеров-
цами и, казалось бы, обеспечен-
ный материальными средства-
ми план обороны Черкесска 
рухнул. Юго-восточная часть 
Черкесска и районы северной 
части города были взяты почти 

без боя, к тому же завершились 
пленением штаба и гарнизонов 
667-го пехотного полка Вермах-
та в районе с. Чапаевского. 

Посланный в разведку уроже-
нец а. Хабез, гвардии старший 
лейтенант Магомет Майлов под 
покровом ночи привёл свою ро-
ту к вокзалу, которая внезапным 
ударом овладела железнодо-
рожной станцией. Он вспоми-
нал: «Немцы нас не ждали. В 
двух полевых кухнях они гото-
вили себе завтрак — рисовую 
кашу с бараниной. После двух-
часового боя, уничтожив сопро-
тивлявшихся солдат, мы захва-
тили пленных, а с ними 4 лёгких 
пулемёта, 10 автоматов, винтов-
ки. А потом пробовали на вкус 
горячую немецкую кашу. Сосед-
ние батальоны полка вышли к 
Кубани правее Зелёного остро-
ва. После короткого рукопашно-
го боя с охраной они отбили у 
румын переправу через Кубань, 
захватили пленных и боевые 
трофеи и начали сосредотачи-
ваться в Псыже. Вместе с экипа-
жем и грузом мои однополчане 
захватили на аэродроме немец-
кий бомбардировщик «Ю-87». 
В ночь на 17 января полк начал 
переброску своих рот на запад-
ный берег Кубани севернее Зе-
лёного острова».

На здании почтамта солдаты 
3-го батальона 535-го гв. СП во-
друзили флаг. Взвившийся вновь 
над освобождённым Черкесском 
17 января 1943 г., он был крас-
ным, с серпом и молотом. И 
это — исторический факт, кото-
рый никому не опровергнуть.

Официальной датой освобож-
дения города Черкесска счита-
ется воскресенье 17 января 1943 
года — 177-й день битвы за Кав-
каз. До Великой Победы над 
врагом оставалось 838 дней: 
2 года 3 месяца и 22 дня.
Подготовила ОЛЬГА МИХАЙЛОВА
В публикации использована книга 
С. Твердохлебова «Черкесск: ориен-
тир в океане фактов и событий»

До конца войны оставалось 2 года, 3 месяца и 2 дня
В январе 1943 года части Красной армии провели операцию по изгнанию фашистов из Черкесска 

Детский сад № 8 «Солнышко» 
в течение 35 лет уверенно ли-
дирует среди дошкольных об-
разовательных учреждений 
Карачаевского городского 
округа благодаря творческо-
му, ищущему коллективу пе-
дагогов, являющемуся за-
стрельщиком оригинальных 
идей, инноваций и экспери-
ментов. Об этом свидетель-
ствует и экспериментальная 
площадка «Модель сетевого 
взаимодействия детского са-
да, семьи и социума как ре-
сурс ранней профориентации 
дошкольников и формирова-
ния представления о профес-
сиях ХХI века».

Социальное партнёрство 
как веление времени

На днях здесь подводили итоги 
работы этой самой площадки и 
демонстрировали наработки 
дружного коллектива воспита-
телей и детей, и все это вылилось 
в незабываемый яркий празд-
ник, впечатливший многих го-
стей. В мероприятии приняли 
участие представители управле-
ния образования КГО, госуни-
верситета, социальные партнё-
ры «Солнышка», родители вос-
питанников. 

Входившие ещё до начала 
праздника в ухоженный двор 
детсада гости подолгу задержи-
вались у ярко иллюстрирован-
ных стендов, посвящённых 
предприятиям и учреждениям 
республики. Казалось бы, что 
общего у этого садика с город-
ским предприятием «Водока-
нал», колхозом «Кубань» или 
медицинским центром «Аллер-
годоктор» в Черкесске? Но всё 
объяснял общий слоган — «На-
ши социальные партнёры».

Как считает бессменный руко-
водитель детсада Любовь Азре-
товна Семёнова, через руки ко-
торой прошли тысячи воспитан-
ников, иначе в современном ми-
ре невозможно выполнить одну 
из основных задач воспитания и 
развития ребёнка — подготовку 
к выбору будущей профессии. 
Не секрет, что детские мечты о 
том, кем быть, потом часто во-
площаются в жизни.

— Большое значение в работе 
нашей экспериментальной пло-
щадки имеет знакомство детей 
старших групп с трудом взрос-
лых, с их профессиями через 

экскурсии. Так, одним из наших 
социальных партнёров стал пер-
вый и единственный в республи-
ке медицинский центр «Аллер-
годоктор», которым руководит 
кандидат медицинских наук, 
аллерголог-пульмонолог Аида 
Урусова. Во время экскурсии в 
это учреждение дети узнали о 
таких специальностях, как пе-
диатр, аллерголог, отоларинго-
лог, познакомились с современ-
ным медицинским оборудова-
нием, что способствовало нако-
плению у наших воспитанников 
ярких, эмоциональных впечат-
лений. Признаюсь, когда мы 
планировали такие экскурсии с 
детьми, да ещё за пределы горо-
да, поначалу были сомнения — 
не слишком ли рано для малы-
шей погружаться в рабочий про-
цесс взрослых? Но первая же 
экскурсия показала, что дети с 
восторгом и массой впечатле-
ний приняли это новшество. И 
это неудивительно. Сегодняш-
ние девочки и мальчики, ловко 
управляющиеся с гаджетами и 
конструкторами «Лего», не по 
годам развиты, к тому же мы 
прилагаем немало сил для их ду-
ховного роста в различных 
кружках. После этой экскурсии, 
где наши воспитанники всё 
схватывали на лету, то и дело 
слышалось: «Я буду доктором!»

Следующим нашим социаль-
ным партнёром стала заслужен-
ный работник сельского хозяй-
ства КЧР, руководитель колхоза 
«Кубань» Марина Борлакова. 
Это подарило нам возможность 
познакомить детей на террито-
рии сельхозпредприятия с 
аграрными профессиями, малы-
ши воочию увидели комбайны, 
трактора, сенокосилки. Доступ-
ным для 6-летних детей языком 
специалисты хозяйства расска-
зывали, как убирают урожай с 
полей, как ударно трудятся хле-
боробы во время посевной. По-
сле этой экскурсии многие маль-

чики, полные впечатлений, вы-
разили желание стать агронома-
ми и комбайнёрами.

Как сказала в продолжение те-
мы Любовь Азретовна, социаль-
ное партнёрство детсада с город-
ским предприятием «Водока-
нал» способствовало созданию у 
детей представления о водоснаб-
жении, системе очистки воды, 

охране водных ресурсов. Дирек-
тор предприятия почётный ра-
ботник ЖКХ России Джашарбек 
Кочкаров рассказал детям о про-
фессиях операторов, сантехни-
ков, инженеров. Как и все соци-
альные партнёры, Д. Кочкаров 
держит постоянную связь с 
«Солнышком», помогает решать 
социально-бытовые вопросы, 
заботится о состоянии водоснаб-
жения и обслуживании сантех-
нического оборудования.

Мы — будущее твое, 
республика

C отчётом по итогам работы 
экспериментальной площадки 

выступила заместитель руково-
дителя детского сада «Солныш-
ко» Зухра Кипкеева, обозначив-
шая цели и задачи, которые в те-
чение минувшего года ставил 
перед собой коллектив:

— Тема нашей эксперимен-
тальной работы обсуждалась на 
уровне Министерства образова-
ния и науки КЧР с учётом реко-

мендаций Президента РФ и Ми-
нистерства просвещения РФ по 
профориентации. Детская про-
фориентация не предполагает 
непосредственного выбора про-
фессии, а носит преимуществен-
но информационный характер. 
Всё это способствовало созда-
нию в нашем садике таких экс-
периментальных кружков для 
детей, как «Робототехника», 
«Дизайнерское искусство», 
«Ораторское искусство», кото-
рые станут залогом успешной 
социализации и профессио-
нального выбора…

И вот на сцене — участники 
кружка «Ораторское искусство» 
(руководитель Мадина Бедрае-

ва), которых 
представляет 
воспитанни-
ца садика 
Амина Карае-
ва с микрофо-
ном в руках:

— Мы умеем брать интервью, 
учимся речевому этикету, теа-
тральному искусству, работаем 
над дикцией.

Сменяя друг друга, дети до-
вольно бойко и раскованно бе-
рут интервью у гостей, задавая 
самые неожиданные вопросы. 
Надо сказать, юные ораторы в 
этом кружке не только развива-

ют коммуникативные навыки, 
но и учатся делать презентации с 
использованием экрана. 

Ярким и самобытным было 
карнавальное дефиле с показом 
эксклюзивных моделей круж-
ковцев «Дизайнерского искус-
ства» (руководитель Оксана Ку-
щетерова). Бальные платья, ко-
стюмы рокеров, оригинальные 
шляпки, выполненные из цвет-
ной бумаги, бумажных салфе-
ток, полиэтиленовых пакетов, 
изумляли оригинальностью 
идей и художественным вкусом.

А кружковцы «Робототехни-
ки» (руководитель Марина Пав-
ленко), которые всё это время 
трудились на глазах зрителей 
над моделями самоходных ба-
шенных кранов, в итоге отлично 
справились со своей задачей, по-
казав результат коллективной 
работы. 

Презентации чередовались с 
концертными номерами воспи-
танников детского сада, где гор-
ские танцы сменялись казачьим 
переплясом, звучали звонкие 
стихи и песни. Следует отме-
тить, что сотрудничество дет-
ского сада и семьи в рамках со-
циального партнерства заметно 
повысило педагогический и 
творческий потенциал родите-
лей. Так, в этот день проект Цен-

тра дошколят представили вос-
питанница детского сада Айлин 
с мамой Элаурой Доюновой, над 
которым они трудились всей се-
мьей, где главным вдохновите-
лем идей, разумеется, была ше-
стилетняя дочь. В представлен-
ном макете нашлось место ма-
стерским, музею, концертному 
залу и даже вертолетной пло-
щадке на крыше фантастическо-
го детского центра. 

Звёзды — героям дня!

В это яркое, зрелищное меро-
приятие вписалось и чествова-
ние социальных партнёров, ко-
торым под аплодисменты при-
сутствующих за активное со-
трудничество в деле воспитания 
детей, поддержку инициатив 
детского сада были вручены 
именные звёзды и почётные гра-
моты от «Солнышка». Среди 
них кроме выше названных — 
ветеран боевых действий, по-
чётный ветеран Управления Ро-
сгвардии по КЧР Исмаил Куба-
нов. Его роль неоценима в фор-
мировании уважительного 
отношения детей к работникам 
правопорядка и приобщении к 
историко-культурному насле-
дию. К примеру, при его содей-
ствии состоялась встреча воспи-
танников садика с участником 
спецопераций в Сирии и на 
Украине старшим лейтенантом 
Борисом Глоовым. 

На протяжении ряда лет одним 
из самых активных социальных 
партнёров садика является об-
щественная организация «Союз 
садоводов России» в лице пред-
седателя регионального объе-
динения Тамерлана Байчорова. 
На сегодняшний день профес-
сия садовода — одна из самых 
востребованных и прибыльных, 
что обусловлено высоким спро-
сом на отечественные фрукты. 
Воспитанники садика при под-
держке Т. Байчорова приняли 
участие в проекте «Юный садо-
вод», высадили плодовые дере-
вья, цветы и овощи.

— Творческое отношение к 
воспитательному процессу 
здешних педагогов просто вос-
хищает. Их опыт работы вполне 
заслуживает выхода на феде-
ральный уровень, — сказала за-
ведующая детским садом «Раду-
га» села Дружба Любовь Узде-
нова, как и все гости, получив-
шая незабываемые впечатления 
от увиденного. — О таких экспе-
риментальных площадках 
должна знать вся Россия.
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Мир профессий велик. Кем же стать в будущем?
Как в детском саду «Солнышко» города Карачаевска занимаются ранней профориентацией дошкольников

Честь и хвала русской ботвинье

Уважаемая редакция! Недав-
но гостила у дочери в г. Ко-
ряжме Архангельской обла-
сти. В честь моего приезда  
в кои-то веки, как его обозна-
чила свекровь моей дочери 
Марфа Пантелеевна, она 
устроила званый ужин. Стол 
ломился от разных блюд,  
но более всего меня восхити-
ла ботвинья. 

— Мама, ты не первая и не по-
следняя, кого приводит в вос-
торг этот холодный суп, — ска-
зала моя дочь Инна, историк по 
образованию. — Королевой рус-
ских холодных супов ботвинью 
называл Александр Дюма, отве-
давший ее впервые в одной из 
российских деревень в 1858 году 
и там же записавший рецепт ее 
приготовления. К слову, Дюма 
был не только знаменитым ав-
тором «Трех мушкетеров», но и 
не менее знаменитым гурманом 
в Европе, издавшим в свое время 
«Большой кулинарный сло-
варь», в котором воздал честь и 

хвалу русской ботвинье. Люби-
мым блюдом была ботвинья для 
царя Александра I, а также для 
многих известных личностей 
той эпохи...

Уже вернувшись домой, я спе-
циально нашла рецепт ботвиньи 
от Дюма. Он меня впечатлил. 
Но, скажу вам честно, ботвинья, 
которой меня угощали в Архан-
гельской области, хоть и не бы-
ла столь изысканной по испол-
нению, как у автора «Трех муш-
кетеров», тем не менее получи-
лась восхитительной. Делюсь 
поморским «облегченным» ре-
цептом. 

Нужно хорошо промыть и от-
варить щавель и шпинат, затем 
откинуть на дуршлаг, протереть 
сквозь сито и положить в эмали-
рованную посуду, добавив туда 
очищенные и мелко нарезанные 
огурцы, сахар, соль, сметану, 
двенадцать стаканов квасу. Пе-
ремешать, добавить отваренную 
в подсоленной воде лососину 
(можно осетра, севрюгу), лук, 
укроп и, конечно же, кусочки 
льда…

Приятного аппетита!
ЛЮДМИЛА ХОЗИЕВА
г. Карачаевск

Страницы истории

В результате боёв за Черкесск 2-я гв. СД уничтожила более 450 
и взяла в плен 145 солдат и офицеров противника, захватила 
44 орудия, 12 шестиствольных миномётов, 120 пулемётов, бо-
лее 100 автомашин, 10 тягачей, 5 раций, 4 склада с боеприпа-
сами и продовольствием, штабную машину с документами  
и другие трофеи.
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Образование

Презентация проекта от Айлин и ее мамы Элауры Доюновой
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Большое значение в работе нашей 
экспериментальной площадки имеет 
знакомство детей с трудом взрослых

Из почты редакции

Коротко
Онлайн-опрос 
граждан

УФССП РФ по КЧР объяв-
ляет о проведении с 15 января 
по 15 февраля 2023 года на 
официальном сайте (раздел 
«Деятельность» / «Противо-
действие коррупции») он-
лайн-опроса граждан «Как вы 
оцениваете работу, проведён-
ную подразделением по про-
тиводействию коррупции 
УФССП России по КЧР в 2022 
году». Посетители сайта могут 
выбрать один из трёх предло-
женных вариантов («Высокий 
уровень», «Средний уровень», 
«Низкий уровень») с возмож-
ностью проголосовать за один 
из представленных ответов  
(с последующим отображени-
ем результата голосования). 
Требования к субъектной 
принадлежности граждан, 
участвующих в онлайн-опро-
се, не предъявляются.

Памяти коллеги
Сотрудники отдела вневе-

домственной охраны Ро-
сгвардии по г. Черкесску при-
няли участие в мероприятии 
памяти коллеги, старшего 

сержанта милиции Рашида 
Кушхова, который погиб 15 
лет назад при исполнении 
служебных обязанностей. 
Прикрывая сослуживца, он 
получил ранения, от которых 
скончался на месте. За прояв-
ленную отвагу, смелость и 
мужество был удостоен орде-
на Мужества (посмертно)

Бесплатные 
авиабилеты  
для детей-инвалидов 

С 1 января 2023 года дети-
инвалиды с онкологически-
ми, гематологическими и им-
мунологическими заболева-
ниями, а также хронической 
почечной недостаточностью 
могут бесплатно летать до ме-
ста лечения и обратно. Эта 
норма также распространяет-
ся на их родителей или сопро-
вождающих. Бесплатный пе-
релет предоставляется в слу-
чаях: если дорога к месту ле-
чения на железнодорожном 
транспорте занимает более 12 
часов; если дорога составляет 
более 1 тыс. км. Авиаперелет к 
месту лечения входит в набор 
социальных услуг.

Ученики младших классов на выставке «Музей в чемодане», организованной в музее боевой славы СОШ №2 Черкесска (руководитель Юлия Мариамидзе)
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В Карачаево-Черкесии уже 
по сложившейся традиции 
в первых числах января про-
шла декада спорта и здоровья. 
Был организован целый ряд 
спортивных мероприятий для 
жителей республики самых 
разных возрастов.

Так, соревнования среди сту-
дентов и школьников по армрест-
лингу, которые прошли 2–3 ян-
варя, собрали 120 человек. Более 
100 человек приняли участие в 
турнире КЧР по мини-футболу 
среди команд муниципальных 
образований, прошедшем 4 янва-
ря. 5–6 января состоялся ново-
годний турнир КЧР по баскетбо-

лу среди юношей и девушек, где 
состязались 100 участников. 
Массу эмоций подарил турнир по 
дзюдо среди младших юношей 
«Дружба народов», в котором 
участвовало порядка 200 юных 
спортсменов. 8 января был орга-
низован мастер-класс спортив-
ной школы по борьбе на поясах 
для детей и школьников. Также 
Министерство физической куль-
туры и спорта КЧР провело спор-
тивно-массовые мероприятия на 
территории парка культуры и от-
дыха «Зелёный остров», Дворца 
спорта «Юбилейный». Состоя-
лись соревнования по дартсу, 
спортивному ориентированию 
среди разных возрастных групп, 

мастер-классы, спортивные эста-
феты, перетягивание канатов. В 
них приняли участие порядка 600 
человек. Для юных спортсменов 
КЧР состоялись мастер-классы 
по видам спорта от выдающихся 
спортсменов республики.

В рамках декады в муниципаль-
ных районах и городских округах 
КЧР прошли соревнования по 
стрельбе из пневматических вин-
товок, баскетболу, волейболу, 
легкой атлетике, футболу, тенни-
су, армрестлингу, плаванию.

Всего в республике было про-
ведено 15 спортивно-массовых 
мероприятий, участие в которых 
приняли около 3 тысяч человек.
По информации Минспорта КЧР

В Карачаево-Черкесии прошла декада спорта и здоровья

Филиал ППК «Роскадастр» по КЧР в лице кадастрового инженера Чо-
маева Л. К. (номер аттестата кадастрового инженера 09-11-11, почто-
вый адрес: 369000, г. Черкесск, пр-т Ленина, № 2, тел.: 8(8782)26-13-15, 
факс (8-8782)26-13-15, e-mail: kchr@rosinv.ru) выполняет кадастровые 
работы по образованию земельных участков путем выдела в счет доли 
(долей) в праве общей долевой собственности на земельные участки с 
кадастровыми номерами:

— 09:05:0000000:418, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Уруп-
ский район, СПК ПЗ Агролаба, примерно в 3,4 км от северо-восточной 
окраины с. Предгорное (2,26 га, сенокос). Заказчиком кадастровых 
работ является Тимофеев Василий Иванович (КЧР, Урупский район, 
с. Псемен, ул. Советская, 34, тел.: 8(928)655-56-61);

— 09:05:0000000:506, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Уруп-
ский район, СПК ПЗ Агролаба, примерно в 3,35 км от северо-вос-
точной окраины с. Предгорное (2,26 га, сенокос). Заказчиком када-
стровых работ является Шеленко Степан Михайлович (КЧР, Урупский 
район, с. Курджиново, пер. Московский, 34а, тел.: 8(928)655-56-61);

— 09:05:0000000:12261, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Уруп-
ский район, СПК ПЗ Агролаба, примерно в 3,3 км от северо-восточ-
ной окраины с. Предгорное (2,26 га, сенокос). Заказчиком кадастро-
вых работ является Таранов Николай Иванович (КЧР, Урупский район, 
пос. Медногорский, пер. Первомайский, тел.: 8(928)655-56-61);

— 09:05:0000000:273, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Уруп-
ский район, СПК ПЗ Агролаба, примерно в 3,25 км от северо-восточ-
ной окраины с. Предгорное (2,26 га, сенокос). Заказчиком кадастро-
вых работ является Кузьмина Мария Адамовна (Краснодарский край, 
Мостовский район, ул. Энгельса, д. 29, кв. 31, тел.: 8(928)655-56-61);

— 09:05:0000000:419, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Уруп-
ский район, СПК ПЗ Агролаба, примерно в 3,2 км от северо-восточ-
ной окраины с. Предгорное (2,26 га, сенокос). 

Заказчиком кадастровых работ является Дмитриченко Лидия Васи-
льевна (РФ, КЧР, Урупский район, с. Псемен, ул. Советская, 34а, тел.: 
8(928)655-56-61).

С проектами межевых планов земельных участков можно ознако-
миться по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр-т Ленина, № 2, 1-й этаж, каб. 
№ 6. Возражения по проектам межевых планов и требования о про-
ведении согласования местоположения границ земельных участков 
на местности принимаются в течение месяца со дня опубликования 
объявления по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр-т Ленина, № 2, 1-й этаж, 
каб. № 6.

РЕШЕНИЕ
Именем Российской Федерации

13 октября 2022 года ст-ца Зеленчукская КЧР
Зеленчукский районный суд Карачаево-Черкесской Республики

в составе
председательствующего судьи Дотдаева Н. Ю.
при секретаре судебного заседания Болатчиевой А. Р.,
рассмотрев в открытом судебном заседании в зале суда админи-

стративное дело по административному исковому заявлению ООО 
МФК «ОТП Финанс» к судебному приставу-исполнителю Зеленчук-
ского районного отделения судебных приставов УФССП России по 
Карачаево-Черкесской Республике Долаеву Радмиру Хасанбиевичу, 
УФССП России по Карачаево-Черкесской Республике о признании 
незаконными бездействий судебного пристава-исполнителя ОСП по 
Зеленчукскому району, РЕШИЛ:

Удовлетворить административный иск ООО МФК «ОТП Финанс» к 
судебному приставу-исполнителю Зеленчукского районного отде-
ления судебных приставов УФССП России по Карачаево-Черкесской 
Республике Долаеву Радмиру Хасанбиевичу, УФССП России по Кара-
чаево-Черкесской Республике частично.

Признать не соответствующим нормативным правовым актам и на-
рушающим права, свободы и законные интересы административного 
истца бездействие судебного пристава-исполнителя Зеленчукского 
районного отделения судебных приставов УФССП России по Карачае-
во-Черкесской Республике Долаева Радмира Хасанбиевича, вырази-
вшееся в непроверке имущественного положения должника Емель-
ченко Александра Алексеевича по месту его жительства за период 
с 15 июня 2022 г. по 15 сентября 2022 г. в рамках исполнительного 
производства № 34867/22/09010-ИП от 7 июня 2022 г.

Обязать судебного пристава-исполнителя Зеленчукского районного 
отделения судебных приставов УФССП России по Карачаево-Черкес-
ской Республике Долаева Радмира Хасанбиевича провести проверку 
имущественного положения должника Емельченко Александра Алек-
сеевича по месту его жительства в течение 15 дней со дня вступления 
решения суда в законную силу.

Обязать судебного пристава-исполнителя Зеленчукского районного 
отделения судебных приставов УФССП России по Карачаево-Черкес-
ской Республике Долаева Радмира Хасанбиевича сообщить об ис-
полнении настоящего судебного решения в суд и административно-
му истцу в течение одного месяца со дня вступления решения суда в 
законную силу.

Обязать УФССП России по Карачаево-Черкесской Республике в те-
чение месяца со дня вступления решения в силу опубликовать его в 
средствах массовой информации — газете «День республики».

Отказать в удовлетворении административного иска ООО МФК 
«ОТП Финанс» судебному приставу-исполнителю Зеленчукского 
районного отделения судебных приставов УФССП России по Карача-
ево-Черкесской Республике Долаеву Радмиру Хасанбиевичу, УФССП 
России по Карачаево-Черкесской Республике о признании незакон-
ным бездействия, выразившегося в невынесении постановления о 
временном ограничении права выезда должника за пределы России; 
в ненаправлении запроса в органы ЗАГС с целью получения инфор-
мации об актах гражданского состояния; в непроизведении действий 
по установлению имущества, зарегистрированного за супругом 
должника: в ненаправлении запроса в органы УФМС с целью полу-
чения информации о месте жительства должника.

Решение может быть обжаловано в апелляционном порядке в су-
дебную коллегию Верховного Суда Карачаево-Черкесской Республи-
ки в течение одного месяца со дня принятия решения суда в оконча-
тельной форме через Зеленчукский районный суд.

Мотивированное решение изготовлено 13 октября 2022 года.
Судья Н. Ю. Дотдаев

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 
года № 3132-I «О статусе судей в Российской Федерации» Квалифи-
кационная коллегия судей Карачаево-Черкесской Республики объяв-
ляет об открытии конкурса на замещение вакантной должности судьи 
Верховного Суда Карачаево-Черкесской Республики.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-
шеназванного закона, принимаются от претендентов на указанную 
вакантную должность с 17 января 2023 года с понедельника по 
четверг — с 14.00 до 17.00 часов по адресу: 369000, Карачаево-Чер-
кесская Республика, город Черкесск, ул. Маджира Гаджаева, дом 4, 
кабинет № 34.

Последний день приема документов — 17 февраля 2023 года.
Телефоны для справок: 8(8782)22-03-51, 26-55-53.
О дне рассмотрения заявлений претендентов будет сообщено до-

полнительно.

Скорблю вместе с вами…
Новый, 2023, год для Альвека Магомедовича и Фатимы Кипкеевых 

начался с горя. Не стало их старшего сына Мурата, доброго, поря-
дочного, хорошо воспитанного молодого человека. Отец трех заме-
чательных девочек просто прилег и умер. Он не мучал дорогих его 
сердцу родителей болячками, тяжелым состоянием, он их пожалел. 
Но матери и отцу от этого вдвойне тяжелее и больнее. 

И я от своей семьи выражаю искреннее соболезнование человеку, 
с которым работала, который не раз в трудную минуту протягивал 
руку помощи. Крепитесь, вы теперь просто обязаны с Фатимой жить 
долго, чтобы ваши внучки чувствовали любовь отца через вас. Ваш 
мальчик не умер, он просто перестал быть рядом. Несмотря на мо-
лодость, Мурат оставил добрый след на земле и светлую память. 
Пусть пухом будет ему родная тебердинская земля! 
С огромным уважением, Мария Хазретовна Кубанова.

Утерянный аттестат об основном общем образовании 
№ 0090500056533, выданный МКОУ СОШ № 10 им. Магометова С. К. 
с. Красный Курган в 2015 году на имя Эркеновой Марьям Хусеинов-
ны, считать недействительным.
Утерянный аттестат о среднем (полном) образовании СА 

№   5298060, выданный Зеленчукской средней школой № 1, 
16.06.2000 года на имя Кукота Владимира Владимировича, считать 
недействительным.

Подписной индекс 
П6809

В последнее время при ОРВИ 
врачи часто рекомендуют 
принимать препараты с цин-
ком. И наш сегодняшний раз-
говор — о пользе цинка.

Чем он так хорош?

Цинк на самом деле приносит 
организму большую пользу. Он 
необходим для иммунной систе-
мы, способствует дифференци-
ровке и обучению иммунных 
клеток (Т- и В-лимфоцитов), 
является репарантом слизистой 
ЖКТ и кожи, без него поврежде-
ния очень долго не затягивают-
ся. Также цинк принимает уча-
стие в свертывании крови и в 
работе щитовидной железы, 
оказывает противовоспали-
тельный эффект, улучшает спо-
собность ощущать вкус пищи и 
необходим для адекватной вы-
работки тестостерона.

Кстати, исследования показы-
вают, что прием цинка, особен-
но с витаминами-антиоксидан-
тами, замедляет потерю зрения 
и предотвращает прогрессиро-
вание возрастной макулярной 
дегенерации. 

Кроме того, этот полезный 
микроэлемент станет незамени-
мым помощником при таких за-
болеваниях, как ОРВИ, язва же-
лудка, депрессия, сахарный диа-
бет и др.

К чему ведут потери

Дефицит цинка — явление не-
желательное, поэтому этот во-
прос лучше держать на контро-
ле. К основным причинам поте-
ри цинка организмом можно 
отнести неправильное питание, 
хронический стресс, высокие 
физические нагрузки с сильным 
потоотделением, беременность 
и лактацию, а также плохую ус-
вояемость полезных веществ. В 
свою очередь, дефицит цинка 
может привести к низкому уров-
ню инсулина, трещинам и шелу-
шению кожи, обильному выпа-
дению волос, ломкости ногтей, 
долгому заживлению ран, ча-
стым простудным заболевани-
ям. Могут также наблюдаться 
расстройство желудка, повы-
шенная раздражительность, 
снижение аппетита и веса, про-
блемы со зрением.

Явный признак острой нехват-
ки цинка — потеря вкуса и обо-
няния. Это связано с тем, что 
при дефиците этого микроэле-
мента околоушная слюнная же-
леза не может вырабатывать гу-
стин — цинксодержащий белок, 
который поддерживает вкусо-
вую чувствительность. Если гу-
стина не хватает, вкус и обоня-
ние пропадают.

Кроме прочего, низкое содер-
жание цинка в рационе может 
вызвать проблемы с почками.

Много — тоже плохо

Как правило, переизбыток лю-
бого микроэлемента и витамина 
тоже грозит нашему организму 
определенными неприятностя-
ми. Так, длительный прием цин-
ка в дозах от 100 до 150 мг/сутки 
в течение нескольких месяцев 

нарушает всасывание меди в ки-
шечнике и работу иммунитета, 
приводит к микроцитозу эри-
троцитов и нейтропении — сни-
жению числа белых кровяных 
клеток в крови, что, в свою оче-
редь, повышает риск и тяжесть 
бактериальных и грибковых ин-
фекций. Соответственно дефи-
цит меди сопровождается не-
врологическими проблемами: 
онемением и слабостью в руках 
и ногах, затуманенным сознани-
ем, ухудшением памяти. Также 
цинк является антагонистом же-
леза.

Передозировка цинка может 
вызвать расстройство желудка, 

головную боль, тошноту, рвоту, 
потерю волос. Поэтому, прежде 
чем принимать добавки с цин-
ком, сдайте анализ крови на ви-
таминно-минеральный ком-
плекс и проконсультируйтесь с 
врачом.

Где искать и сколько пить?

Поскольку цинк не накаплива-
ется в организме надолго, нуж-
но, чтобы содержащие его про-
дукты постоянно присутствова-
ли в рационе питания. Лучшим 
источником цинка являются 
устрицы, много его в красном 
мясе и птице, куриной печени, 
бобах, миндале, кешью, кедро-
вом орехе, крабах, тыквенных 

семечках, чесноке, цельных зла-
ках и молочных продуктах.

Большинство людей получают 
достаточное количество цинка, 
придерживаясь здорового, сба-
лансированного рациона пита-
ния. Но в некоторых случаях 
требуется уделять повышенное 
внимание наличию этого ми-
кроэлемента. Например, вегета-
рианцы не получают достаточно 
цинка, так как он лучше усваива-
ется из продуктов животного 
происхождения.

При остром дефиците цинка 
лучше принимать биодобавки с 
ним за час до или через два часа 
после еды. Но помните, что из-

лишек цинка может 
вызвать много по-
бочных эффектов и 
нарушить усвоение 
других важных пи-
тательных веществ, 
таких как медь и же-
лезо. Поэтому опти-
мальные дозы и курс 
приема определя-
ются врачом на ос-

новании биохимического ана-
лиза крови.

Рекомендуемое суточное ко-
личество цинка для женщин со-
ставляет 14 мг, 22 мг — для муж-
чин. Верхняя предельная суточ-
ная доза цинка для взрослых — 
40 мг, а для младенцев до 
полугода — 4 мг. Доза цинка в 50 
мг уже может вызывать желу-
дочно-кишечные расстройства, 
а более 200 мг — рвоту. Токсиче-
ская доза цинка для человека 
(при хроническом поступле-
нии) — 150–600 мг, летальная 
доза — 6 г. Нанесение мази с 
цинком на поврежденную кожу 
может вызвать жжение, пока-
лывание, зуд и пощипывание.
Подготовила ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Для пользы тела

ЛЮДМИЛА ГЛУХОВА
специалист 
по превентивной 
и антивозрастной 
медицине

Зачем человеку цинк?

На площадке Адыгейского го-
сударственного университета 
прошел второй сезон творче-
ской образовательной плат-
формы «Музобразие.Реали-
ти». В нем участвовали пят-
надцать музыкантов из Май-
копа, Ростова-на-Дону, 
Элисты, Москвы, Санкт-
Петербурга, Тамбова и Став-
рополя. Молодые артисты по-
делились на команды и в пря-
мом эфире за час создали му-
зыкальную композицию. 

По словам художественного 
руководителя проекта, компо-
зитора, педагога взрослого и 
детского «Евровидения», музы-
кального продюсера шоу «Го-
лос» и «Голос. Дети», програм-
мы «Синяя птица» Николая 
Чермошенцева, «Музобразие» 
не имеет конкурсной основы и 
выступает площадкой для твор-
ческой самореализации моло-
дых исполнителей.

— Это встреча смелых музы-
кантов, готовых к эксперимен-
там, общению и работе в раз-
ных жанрах. Каждый участник 
мог проявить себя, объеди-
ниться с талантливыми свер-
стниками и показать нацио-
нальные особенности своего 
региона. Мы хотели продемон-
стрировать зрителю, что в на-
шей стране живет множество 
талантливых подростков, за-
служивающих внимания. Стре-
мимся помочь молодежи реа-
лизовать свои идеи, — отметил 
Николай Чермошенцев.

Площадка для творчества

Юные участники из разных 
регионов объединились в груп-

пы, несмотря на различия во 
взглядах, музыкальных вкусах, 
уровне подготовки, и совмест-
ными усилиями создали гото-
вую песню. Ректор вуза Дауд 
Мамий отметил важность со-
трудничества с проектами тако-
го уровня не только для студен-
тов Института искусств Ады-
гейского государственного уни-
верситета, но и для 
университета, республики в це-
лом. В создании сценических 

костюмов для юных музыкан-
тов приняла участие модельер-
дизайнер из Майкопа Сусанна 
Макерова. Участники отмечали 
высокий уровень организации 
и дружественную атмосферу, 
которая помогала влиться в но-
вый коллектив.

— Мы работали как слажен-
ный механизм и поддерживали 
друг друга. Занимаюсь музыкой 
с детства, но никогда не созда-
вала песню с незнакомыми 

людьми, тем более в непривыч-
ном для меня жанре. Участие в 
подобных проектах для начи-
нающих артистов позволит ра-
сти творчески и личностно, — 
поделилась с «СА» участница 
из Элисты Екатерина Горяева.

Таланты из республики

Первый сезон прошел летом в 
Москве, а второй проходил зи-
мой в Майкопе на площадке 

Адыгейского государственного 
университета. Для участия в но-
вом сезоне проекта было при-
слано более 150 заявок от 
школьников и студентов из раз-
ных регионов России и ближне-
го зарубежья, отметил соавтор 
проекта режиссер-постанов-
щик «Музобразие.Реалити» 
Тимофей Харкевич.

— Комиссия выбрала для уча-
стия ярких исполнителей, при-
зеров творческих конкурсов и 

просто заинтересованных в му-
зыкальной карьере молодых 
исполнителей, — сказал он.

На юге России обширно пред-
ставлена этническая составля-
ющая, которая проявляется не 
только в традиционных нацио-
нальных инструментах, но и в 
тембре голосов, стилях пения.

— В подобном проекте уча-
ствовал впервые, привлек нео-
бычный концепт создания му-
зыки в сжатые сроки. В группе я 
пел и играл на кавказском бара-
бане. Труднее всего оказалась 
импровизация на инструменте, 
так как я научился играть на нем 
самостоятельно. Команды де-
монстрировали высокий уро-
вень и позитивный настрой, — 
поделился впечатлениями уче-
ник 10 класса майкопской гим-
назии № 5 Саркис Сарьян.

В рамках проекта также про-
ходили профессиональные ма-
стер-классы для всех желаю-
щих по звукорежиссуре от Ильи 
Донцова, музыковеда, редакто-
ра музыкальных программ Гри-
гория Шестакова и создателя 
проекта «Музобразие» Нико-
лая Чермошенцева.

Все желающие могли следить 
за результатами участников 
проекта в официальной группе 
в социальной сети «ВКонтак-
те». «Музобразие.Реалити» за-
вершился концертом 13 января. 
Группы представили свои но-
мера на сцене Адыгейского го-
сударственного университета. 
Исполнение сопровождалось 
видео, рассказывающим об 
истории создания песни и рабо-
те над материалом.

По окончании проекта участ-
ники получили не только па-
мятные дипломы, но и полез-
ный творческий опыт.
ПОЛИНА НОВГОРОДЦЕВА
Газета «Советская Адыгея»

Для молодых исполнителей 
В Адыгее прошел второй сезон творческой образовательной платформы 
«Музобразие.Реалити»

Пресса Кавказа

Ребят из разных регионов объединила любовь к музыке

Крим-инфо

Наркоторговцам вынесен приговор
УФСБ России по КЧР в ходе проведения оперативно-розыск-

ных мероприятий установлена преступная группа в составе дво-
их граждан Российской Федерации и двоих иностранцев, орга-
низовавших канал поставки и сбыта на территории Карачаево-
Черкесской Республики, Московской области и Республики 
Северная Осетия-Алания наркотических веществ с использова-
нием информационно-телекоммуникационных сетей. 

Злоумышленники задержаны с поличным в момент осущест-
вления т. н. закладок, изъято 600 г героина (особо крупный 
размер).  По материалам органа безопасности следственным 
управлением МВД по КЧР возбуждено и расследовано уголов-
ное дело по ч. 3 ст. 30, п. п. «а», «г» ч. ст. 228.1 и ч. 1,2 ст. 210 УК 
России. Приговором Черкесского городского суда обвиняе-
мые признаны виновными и им назначено наказание в виде 
лишения свободы сроком от 7,5 до 12,5 лет.

Подозреваемый задержан
9 января сотрудниками уголовного розыска МО МВД России 

«Зеленчукский» в результате проведения оперативно-ро-
зыскных мероприятий в ст. Зеленчукской задержан 27-летний 
житель ст. Преградной. Мужчина находился в розыске по по-
дозрению в преступлении, предусмотренном статьями 30, 105 
УК РФ (покушение на убийство), которое совершено 30 дека-
бря 2022 года в ст. Зеленчукской. Розыскное дело прекращено, 
инициатор розыска уведомлен. Подозреваемый водворен в 
изолятор временного содержания.

По горячим следам
В дежурную часть ОМВД России по г. Черкесску обратился 

житель Ставрополя. Из багажного отсека принадлежащей ему 
автомашины, припаркованной на пл. Кирова республикан-
ского центра, неизвестный похитил медикаменты на сумму 
около 17 тысяч рублей. В ходе проведения оперативно-ро-
зыскных мероприятий сотрудниками уголовного розыска 
ОМВД по горячим следам установлена личность подозревае-
мого в краже. Им оказался 32-летний, ранее судимый за мо-
шенничество, житель села Чапаевского. Мужчину доставили в 
отдел полиции, где он дал признательные показания. Похи-
щенное изъято.

Сбывали героин 
4 января следственным отделом ОМВД России по г. Черкес-

ску в отношении двоих жителей Карачаево-Черкесии возбуж-
дено уголовное дело по признакам преступления, предусмо-
тренного частью 3 статьи 228.1 УК РФ (незаконные производ-
ство, сбыт или пересылка наркотических средств). Факт сбыта 
наркотического средства героин пресекли сотрудники ОБОП 
УУР МВД по КЧР совместно с коллегами из ГУ МВД России по 
СКФО на территории Черкесска 29 декабря 2022 года. Жители 
ст. Преградной и а. Кызыл-Уруп, 1994 года рождения, задер-
жаны в порядке ст. 91 УПК РФ.
Подготовила  ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Переизбыток любого 
микроэлемента 
и витамина 
грозит организму 
неприятностями

Юный сноубордист в Архызе


